

DIRECTOR
Salvador R. Merlos
—
ADMINISTRADOR
JOSE R. GUTIERREZ
—
Redacción y Administración
AVENIDA 4ª O., NÚMERO 43

LA LUCHA

PERIODICO POLITICO DE COMBATE

COLABORADORES
LIC. CLAUDIO GONZALEZ R.
—
LIC. CLODOMIRO SALAS
—
LIC. JOSE JOAQUIN SOTO
—
DON BOLIVAR MONTERO

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 31 DE OCTUBRE DE 1913

NÚMERO 7

LA LOGICA DE LOS DÉSPOTAS

Cuando en manos de un mandatario la justicia se convierte en violación y el derecho en fuerza; cuando la igualdad que se ofrece es la igualdad del flagelo; cuando la moralidad imperante es la moralidad del cadalso; cuando la paz en que se vive es la paz de los sepulcros; cuando el trabajo de los obreros disminuye y el de los sicarios aumenta; cuando todo esto sucede, digo, puede afirmarse, con toda exactitud, que el orden natural está profundamente alterado, que se vive en una permanente transgresión a la justicia universal y que, constituyendo todo eso una ofensa a la dignidad humana, es noble y justo que los oprimidos se levanten y que hagan efectivo el cumplimiento de sus derechos conculcados. La tiranía, antítesis de la libertad, está fuera de la ley, de la moral y del derecho; todo intento que se haga para compenetrar ambas tendencias, es una profanación.

Sin embargo, los césares de todos los tiempos, escarneciendo ignominiosamente los vocablos y más aún los sentimientos, han hablado y hablan de libertad, de leyes, de justicia, formulándose una lógica que de todo tiene menos de lógica y empleando unos razonamientos en los que todo hay menos razón.

Los déspotas, siempre saben justificar sus crímenes.

"Estoy en el poder,—afirma el tirano—porque así conviene a los intereses generales, porque soy necesario é indispensable, porque soy el único capaz de enfrentar la situación; sin mí, vendría el desorden, la confusión, el desprestigio; mi mano férrea mantiene el imperio de la ley, mi firme actitud fomenta el progreso; suprimo la libertad de imprenta porque el pueblo no sabe hacer uso de ella; mantengo la dictadura para conservar el orden público. Cuando están las prisiones llenas, cuando aplico tormentos corporales, cuando muchos van al ostracismo, cuando el cadalso se tiñe de sangre, etc. etc., no soy yo el que encarcelo, el que martirizo, el que destierro, el que mato; no, no soy yo el que tales cosas hago; es la ley. Yo tengo derecho de matar a los que intentan separarme del poder, por perturbadores del orden público y porque quieren reemplazarme para oprimir y disponer a su antojo de los haberes nacionales; tengo derecho a defenderme como el viajero de los salteadores del camino; soy representante del pueblo, soy su propietario; todo aquel que quiera darle libertad atenta contra un derecho mío y se convierte en salteador de mi persona; por eso soy implacable con los enemigos de la paz y del progreso. La historia me absolverá y la gratitud nacional me levantará un monumento. Soy el super hombre de que habla Neistche. Por el bien nacional he poblado los cementerios y la huella de sangre que he dejado, ha sido formada por aconsejarlo así la justicia".

Así pretenden los nerones justificar todas sus arbitrariedades. ¡Pero qué distantes marchan de la razón y de la verdad! Ya en nuestros tiempos no existen los hombres indispensables y la paz que los pueblos quieren no es la paz sostenida por la fuerza, sino la paz

sostenida por la libertad; toda acción contra la dignidad del pueblo constituye delito de lesa-patria. Los tiranos hablan de orden y no se fijan que ellos son el germen del desorden; hablan de libertad olvidando, ó más bien dicho, no queriendo acordarse que ellos son liberticidas: "Nos defendemos de nuestros enemigos, dicen, como el viajero de los salteadores del camino," sin fijarse que los verdaderos salteadores y usurpadores de las libertades públicas son ellos, y que los elementos revolucionarios son la justicia popular que llega a las puertas de los cuarteles a pedirles cuenta de sus actos. Los tiranos tienen su lógica especial: cada tumba que abren, para ellos es una página gloriosa, porque cumplieron un deber; cada individuo que se va al destierro es un factor menos para el desorden; cada flagelación que se aplica es un impulso para la paz y el progreso.

Tal es la lógica de los déspotas.

SALVADOR R. MERLOS.

Cómo se juzga al Lic. don Máximo Fernández en el extranjero

Del importante diario *Cuba*, que se publica en la Habana, tomamos el siguiente artículo, que se refiere a la distinguida personalidad del Jefe del Partido Republicano.

El futuro Presidente de Costa Rica

MAXIMO FERNANDEZ

Esbozo político

"Su palabra no es de artista que conmueve, sino de sembrador que convence."

DANIEL I. HERRERA

El actual presidente del Congreso de Costa Rica, licenciado don Máximo Fernández, ocupa ese puesto, no por evoluciones de la suerte, sino como resultado natural de su índole de patriota, en una prueba tenaz de veinte años de lucha.

Es el Jefe del Partido Republicano, falange política la más poderosa que existe en el país. El Congreso, integrado en su mayor parte con elementos de esa agrupación, destinó para el jefe su asiento de honor, inequí-

voco preludeo del que le dará en las próximas elecciones: el de presidente de la república.

Siendo casi un niño, cuando empezaba a hacer con la lucidez de su talento los estudios de Derecho en la Universidad de Santo Tomás, el señor Fernández tuvo arranques soberbios que le valieron el bautismo de sus destierros.

Redactaba "El Preludio" en unión de Hilarión Aguirre y Carlos Melo Samper, periódico más literario que político, é hizo uso de sus rebeldías audaces, primeros latidos de su corazón de patriota, escribiendo articulillos en serio y en broma y arranques de protesta contra las injusticias oficiales, que le valieron el aplauso de la sociedad. Achaques de la política hicieron que el joven Fernández, una noche, fuera reducido a prisión de la que, a poco, salió escoltado como si fuera un criminal con rumbo a Puntarenas, para de

allí ser embarcado al lejano presidio del "Coco." Pero el reo contaba con el apoyo,—fuera de las energías de su imaginación—con el cariño sincero y afectuoso de don Cruz Brenes, otro rebelde audaz, quien le arrebató de la escolta, a su paso por "La Barranca." Fue aquel un golpe sublime, en que el valor corrió parejas con la inteligencia —golpe que le valió al pobre jefe de la escolta el castigo, en boga entonces aun en personas de alta representación social: el tormento del palo.

El joven Fernández fue conducido a Puntarenas esa misma noche en una embarcación que estaba lista en el estero de "La Chacarita"; y en el puerto, permaneció oculto en el bodegón de una casa de comisiones a cargo del señor Brenes, quien a los pocos días pudo librar a su protegido de la persecución, embarcándolo a Chiriquí. Luego, en Panamá, permaneció algún tiempo esperando mejores días para la patria.

Regresó al país—acogiéndose a un indulto del gobierno—y se dedicó con todo ardor, haciendo a un lado el recuerdo de su amargo ostracismo—a reanudar los estudios interrumpidos.

Después de coronar su honrosa carrera, abrió su bufete, en el que debido a su asiduidad, ha obtenido triunfos tan grandes, que le valen el ser uno de los primeros juriconsultos de Costa Rica, triunfos por otra parte, bien recompensados por su cuantiosa fortuna actual.

Enseguida se realizó una de sus aspiraciones sociales; la de formar un hogar. Y contrajo matrimonio con la señorita Elisa Soto, distinguida dama perteneciente a la más encopetada sociedad de Alajuela.

No lo queremos seguir en su hogar: no queremos que nuestras palabras vayan a turbar la placidez de aquel nido perpetuo de amor.

Pero sí no podemos prescindir de hacer con este motivo una profecía que está a punto de realizarse: el que como el señor Fernández, es buen esposo y buen padre de familia, es un buen ciudadano: ¡será un buen presidente de la república!

CERVECERIA TRAUBE

..... Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

* Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 toneladas al día *

Imitada por todas

SELECTA

Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de

toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza, cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en **ROLA CHAM**, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Rola y Zarzaparrilla

TRIUNFOS REPUBLICANOS EN LIMON

LA REUNION DEL 15

El miércoles 15 del corriente, celebróse en ésta una hermosísima reunión republicana, como resultan todas las que celebramos aquí en este bello puerto del Atlántico, donde también flamea victorioso el pabellón azul, símbolo de las libertades públicas, brillantemente ejercidas hoy por el Gobierno que preside el señor Jiménez, y de las que ya disfrutamos todos en nuestra querida patria.

De los delegados de la Directiva Central, tomó primero la palabra don Rubén Coto Fernández, orador fecundo, y brioso defensor de nuestra causa. Cantó cuatro verdades, amargas por cierto, que les enchiló el alma a nuestros enemigos; después habló nuestro muy querido y entusiasta amigo don Ezequiel Gutiérrez Ross, joven de enérgica y vibrante palabra, que supo exponer bien los altos ideales del Partido Republicano, y para cerrar

con broche de oro aquella animada reunión del patriotismo, habló nuestro inteligente y sagaz copartidario don José Ramón Gutiérrez, quien hizo historia de los hechos abominables del Gobierno de Iglesias, é hizo historia de los tres partidos en toda su carrera política, y censuró con amargura a Iglesias y al Olimpo, concretó cargos y ofreció la tribuna a sus enemigos políticos para que lo rebatieran si algo decía de falso. El civilismo y duranismo retiráronse a la esquina de Luis Vani a llorar su desventura, sin querer aceptar el reto de nuestro orador.

Concluida la reunión nos dirigimos todos al Hotel Londres en medio del mayor entusiasmo a acompañar a los señores delegados, quienes quedaron muy complacidos y nos dieron sus últimas frases de aliento.

PITAGORAS.

LA REUNION DEL 22

El miércoles 22 del corriente, verificóse en ésta una hermosa reunión republicana. Apesar de que llovió esa noche, asistieron los entusiastas republicanos de Limón, para oír la verba convincente de nuestros oradores, de los señores delegados enviados por la Directiva Central; tomó primero la palabra don Moisés Vincenci P., joven de vibrante verba, que sabe defender las buenas causas. Censuró amargamente el nefando des-gobierno de Iglesias, y expuso lógicamente por qué no convendría que llegara Iglesias otra vez al Poder; después habló nuestro apreciable amigo don Ezequiel Gutiérrez Ross; Chequelito estuvo muy elocuente, cosechó muchos aplausos; dijo que sentía haber sido civilista (pero amigo, el que encuentra su error, está justificado, si lo corrije a tiempo, no es porque Ud. haya seguido una

mala causa, está Ud. obligado a seguirla; no, y mil veces no! Ud. es un joven de buen corazón y se comprende que Ud. ama a Costa Rica).

Para terminar esta hermosa fiesta republicana, habló nuestro predilecto amigo don José Ramón Gutiérrez. Solo su presencia en la tribuna causó estruendosos aplausos: habló con esa pausa que le es característica; parecía que tenía a la vista todas las atrocidades cometidas por Iglesias en sus ocho años de des-gobierno; fue estrepitosamente aplaudido por la concurrencia que rebosaba de legítimo entusiasmo al escuchar su palabra convincente. La fiesta política, pues, resultó muy lucida, para honra y prez de este lugar republicano hoy, que fué en la campaña pasada el Puerto Arturo del civilismo.

PITAGORAS.

Limón, octubre 24 de 1913.

Permanente

(De los tres "chances" de "El Republicano")

Es preciso que se grabe profundamente en el ánimo de todos los patriotas, la convicción de que el Olimpo pérfido, únicamente lucha con la vana esperanza de comprar o de venderse, convirtiendo en mercado el sacro recinto de las leyes y en vil mercancía el voto de los representantes del pueblo.

Este es el sueño dorado del clerismo; esta es la verde esperanza del Olimpo; este es el único CHANCE de los enemigos de Máximo Fernández; comprar o ser comprados, vender o ser vendidos y en todos los casos, negociar con la vergüenza y con la vida de la Nación.

En estrecho abrazo los rojos y los verdes marchan al desastre inevitable

LOS ESTERTORES DE LA AGONIA

El Dragón rojo en Desamparados

Serían próximamente las 8 de la mañana del domingo, cuando fuimos sorprendidos por los toques desesperados de un desafinado cornetín que puso en alarma general a todo mi vecindario.

Hubo familia que gritaba ¡fuego!; los niños decían: "ahí viene la mascarada con su clown a la cabeza," y otros que al oír el toque de llamada y tropa a la carrera, creyeron se trataba de una invasión de bárbaros.

Yo acostumbrado a mi sangre fría, partí con dirección al Parque Central, cuando me encuentro de manos a boca con el Dragón Rojo que con aire de conquistador de salones, ordenaba a su cornetín tocara una marcha fúnebre. Y en verdad que aquella cabalgata compuesta de 40 jinetes contados perfectamente, semejaba más bien el acompañamiento de un cadáver, que no una manifestación política en jira campestre.

Con esa genticilla menuda sin aumentar uno más, se presentó don Quijote de la Mancha Roja en la simpática villa de Desamparados como un ejército derrotado, sin más entusiasmo que el producido por los toques agónicos de su corneta, que iba anunciando muerte, desolación y ruina por todas partes.

Total que a empujones, fueron reuniéndose en la plaza unos 120 individuos, siendo la mayoría republicanos. Acto continuo se levantó tribuna, comenzando Iglesias su cantinela de todos los pueblos: "este partido que es de "Orden, Moralidad y Trabajo," viene a ofreceros un porvenir risueño que nunca habéis tenido," etc. Hubo quien le gritó: "Un porvenir de palos es lo que nos prometes, pero están verdes como los duraznos." Siguió el orador con aire enfático y algo amoscado con esta frase que vino a cortar su perorata y nos endilga esta otra: "¿Qué hizo Máximo Fernández por este pueblo donde él vió la luz primera? Véis, republicanos, (los rojos se escamaron) es decir, véis fernandistas (porque no veía más que pañuelos azules ese gran templo de enseñanza? Pues eso es obra del Gallito Rojo, eso es cosa de mi Gobierno. Por eso vengo a este baluarte fernandista a reclamar todo cuanto me debe, como es mi derecho. Es justo que me paguéis y yo quedaré recompensado con que me reconozcáis como vuestro jefe y protector y me ayudéis todos vosotros a derribar al

Ré...pro...bo... ¡achist!" y un estornudo le cortó el hilo del discurso, que era monstruo.

Otra vez del grupo de hombres salió al punto esta voz: "No te tires Reverte, no te tires Reverte", y se promovió un bochinche fenomenal.

Los republicanos, dando una muestra de cultura y respeto tomaron cada uno por su lado, dejando los gallos en el centro de la plaza, dándose de bofetadas, pues no encontrando con quién reñir, se daban moquetes unos a los otros sin escuchar la voz del Gallo que a la vez flameaba desde su tribuna el paño rojo, símbolo de orden y moralidad para calmarlos.

Por fin terminó la reunión como en todas partes: el silencio de muerte y el glacial indiferentismo del pueblo que supo mostrar su verdadero patriotismo, dando a comprender una vez más que los gallos son buenos para comerlos con arroz únicamente.

En lo mejor de la refriega volvió a sonar el clarín—pesadilla de don Rafael—y los pocos que quedaron, pues algunos habían regresado para San José, siguieron su camino para Curridabat y San Pedro del Mojón, cual era la ruta que tenían señalada recorrer.

En cada uno de estos pueblos pronunció Iglesias, discursos mediocres e insulsos, y acompañado de su inseparable Ciriaco y de una docena de jinetes entró a San José, sin el sonoro toque de clarín y desalentado por completo de su jira campestre por los pueblos republicanos.

Resumiendo: como consecuencia de esta fracasada salida dominical y de aspecto quijotesco, permanecerá el señor Iglesias dos semanas de doméstica encerrona en su roja mansión, estudiando a la vez otro fracaso para el domingo próximo.

El Dr. Durán no fue a Cartago

Parece que el Dr. olió el tocino y optó por no salir el domingo en visita política a la noble ciudad de Cartago, donde sus pocos amigos le esperaban para contarle sus

fracasos. Desde bien temprano se presentaron media docena de duraznos en busca del Doctor y él levantando los visillos, con voz tétrica y dolorida les dijo: compañeros, lamento mucho haberlos molestado, pero he reflexionado quedarme en casa mejor. Todos se miraron como diciendo: esto me huele a chamusquina y salieron calle arriba, en completo desconsuelo haciendo los siguientes comentarios: Ya son repetidos los desprecios que nos viene haciendo el Dr., y es preciso que tengamos dignidad.

Esta determinación del doctor causó un regular efecto entre sus partidarios, sobre todo en Alejandrito, que al enterarse de lo ocurrido, dicen que se torció hasta la joroba, quedando convertido en un verdadero Rigoletto. Y según decires, cuando el barómetro de los cletos señala algún cambio atmosférico en las alturas, tal como el *hachita de añar*, ó la baja del Comandante de Heredia, la costilla de Rigoletto sufre alteradas pronunciaciones que pasaron advertidas en más de una ocasión por sus mismos compañeros.

Pobre doctor. Cómo se comprende que su decaimiento es grande, cuando tuvo que recurrir la tarde de ese mismo día a expandir su espíritu dormido con el matinee que a precios económicos tenía lugar en el Teatro Moderno.

Allí le vimos triste y cari-acontecido con don Chico, que trataba de darle valor y ánimo durante la divertida representación, única distracción que le aconsejamos siga poniendo en práctica antes que acabe de sucumbir, porque está probado que el pobre galeno no sirve para estos ajetreos.

BRILLANTE OPERACION

El lunes fue operada de apendicitis, la distinguida y bella señorita Rosalina Montes de Oca, hija del estimable caballero don Rafael, del mismo apellido.

Con motivo de esa operación, la casa del señor Montes de Oca ha sido frecuentada por los más distinguidos miembros de nuestra sociedad, ávidos de testimoniar el afecto que la bella paciente les inspira, así como la consideración que para su familia se tiene en nuestros círculos sociales.

Nosotros hacemos llegar por medio de estas líneas a la familia Montes de Oca, nuestra felicitación más efusiva por el éxito alcanzado en la operación, y hacemos votos para que cuanto antes abandone el lecho la gentil Rosalina, tan estimada por sus virtudes como por su belleza.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

OTARD DUPUY El mejor COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

Brillantes jornadas del domingo

Los triunfos del republicanismo hacia la victoria

El duranismo puntarenense desesperado, se echa en brazos del Civilismo

Puntarenas, 27.—Los duranos de aquí están ya maduros, y por consiguiente colorados. Los verdes fueron raspados.

L. Fernández

Los verdi-rojos derrotados huyen del Puriscal

Puriscal, 26.—Plaza defendida valientemente por oradores Sáenz, Posada, Jiménez y Vargas Gagini. Enemigo verde-rojo abandonó campo, tuvo que recurrir al personalismo para poder combatir nuestros argumentos. Reunión tapa.

Corresponsal

También en Orotina nuestros adversarios están unidos

Orotina, 26.—Reunión espléndida; Civilismo y Duranismo unidos, no pudieron resistir los argumentos de nuestros oradores Meneses, Umaña; abandonaron plaza y huyeron en vergonzosa derrota.

Corresponsal

Depredaciones del civilismo

Sardinal, 26.—Los civilistas en su rabia de derrotados se han dado en provocar como placeras, y en hacer daño. La señorita Cayetana Villegas es una de las personas a quien los civilistas detestan a cada rato con sus maldades. Una noche le rompieron la cerca del solar, otra le sueltan las vacas de ordeña, otra le cortan el copete y la cola a los caballos en el potrero. Son los furores de la derrota.

Corresponsal

Polémica en Pacaca

Pacaca, 26.—Un joven Moncada se desató en insultos contra don Máximo. Oradores duranistas sotuvieron una polémica con los oradores nuestros Juan Rafael Guzmán e Ismael Torres, quienes rechazaron frases inculatas con enérgica palabra.—¡Viva Fernández!

Corresponsal

El pabellón azul victorioso en la frontera

Liberia, 25.—En estos momentos sale una comisión civilista con dirección a Cañas Dulces y a la frontera compuesta del doctor Montiel, Oreamuno, el de la hazaña en Puntarenas, Alfredo Chavarría, Jorge Méndez y Rodolfo Somarribas, policía de higiene, pero antes de partir, ya montados, entraron al portón de la Gobernación, donde cambió Oreamuno el caballo. Buscarían los señores rojos alguna inspiración gubernativa? Ya lo sabemos: nuestro pabellón azul flamea victorioso en la frontera; nuestras avanzadas republicanas hace días tomaron posesión de aquellas plazas, así es que los rojos llegarán tarde.

Corresponsal

El Padre Carmona sube a la tribuna a defender a Iglesias

El Padrecito busca la diputación

Santa Cruz, 25.—Llegó Padre Carmona. Ocupó tribuna verde para defender a Iglesias. Vociferó escandalosamente contra don Máximo y el Partido Republicano. Lanzó cargos tan calumniosos que el Partido Republicano de Santa Cruz, por este medio protesta de ellos. Dice ser hijo de Santa Cruz, pero de ello se acuerda solo en tiempos de política y más ahora que de sus labios no sale más que la palabrita "diputación", "ustedes me conocen muy bien a mí" dice; ya lo creo que lo conocemos y por eso le recordamos el octavo y el noveno mandamiento de la ley de Dios. Zayas Bazán se encargó, junto con su compañero don José López, de contestar el

discurso del Padre Carmona, que no fue sino una serie de contradicciones, muy vergonzoso por cierto en boca de una persona de la talla de él. El civilismo o mejor dicho el iglesismo, como siempre, en vergonzosa minoría y en su derrota no le queda más recurso que el de ladrar, que es todo lo que su oradorcillo hace cuando ocupa la tribuna verde; porque hay que advertir que al orador civilista le gusta ocupar las otras tribunas menos la de él. Debe recordar cuando ve a su alrededor tanta cosa roja, la sangre derramada en Costa Rica por culpa del tirano; indudablemente esta gente no puede ir contra su propia conciencia. Compasión para ellos es lo único que pueden pedir. Dicen que aquí el fernandismo está muerto y sin embargo tienen que unirse dos para combatir contra el muerto. ¡Qué muerto! Pobrecitos! Por estos lados ya las campanas doblan por el civilismo y duranismo que unidos recibirán la más vergonzosa de las derrotas y en cambio el pendón azul flamea orgulloso y cuando los vientos lo azotan parece que cada vez que se desenvuelve es para dar un latigazo en las espaldas de los malos hijos de Costa Rica.

Corresponsal

Hermoso triunfo en La Cruz

La Cruz, 27.—Aquí en este riñón confin de Costa Rica, al arrullo del mar, donde las tiranías pasadas regaron la sangre de los hombres honrados; aquí en la frontera, vigilando la entrada del país, se yergue orgulloso un atalaya del republicanismo. Hoy los oradores Mayorga Rivas y Albertazi Avendaño que vienen de Liberia a dejar en nuestros corazones la alegría y el entusiasmo de los pueblos republicanos, levantaron con brazo fuerte el pabellón azul que flamea en vientos de victoria. Se verificó una reunión lucida y entusiasta. Aquí estamos en muy notable mayoría y tenemos valiosas protestas para publicar. El importantísimo vecino y honrado artesano don Alejandro Narváez, por gravísimas ofensas que le infringió el jefe del civilismo aquí y por convencimiento de la innegable bondad de nuestra causa, ha ingresado en nuestras filas abandonando las rojas. Esto es una gloriosa conquista y el toque de dispersión del civilismo en el cual ocupaba puesto prominente. La Cruz reclama orgullosa el nombre de Republicana. Máximo Fernández tiene á estas horas un pie puesto en la frontera, otro en Limón y la diestra en el cielo para arrancar un jirón de su manto azul y cubrir con él a Costa Rica.

Corresponsal

OBSERVACIONES SOCIOLOGICAS

Admirable es en verdad la inmensa diferencia de costumbres existente entre pueblo y pueblo de una provincia, entre provincia y provincia de un país, y entre país y país, todos a veces de una misma procedencia étnica. Es realmente que la topografía del suelo influye mucho, quizás más que los caracteres fisiológicos y psicológicos en la humana raza, con los que ha sido heredada y si no es así, que me digan los lectores, si por ejemplo, en Costa Rica, no han observado (mejor sabrán decirlo

Dos palabras en defensa de un amigo ausente ¡Abajo la intriga!

En este oleaje de la política, la intriga menuda y baja llega hasta el extremo de descalificar la honradez ajena.

Ha días, salió en *La Información* un reportaje firmado por los señores L. Moreno y don Carlos Iglesias; en dicho reportaje se habló de minas, se habló de la exuberancia del terreno en Talamanca, y, como era natural en estos tiempos de pasiones rojas, se habló, con actitud hostil, del Jefe Político señor Chaverri Matamoros. Ayer, como procediendo en hábil combinación, salen otros ataques en *La Información*, y los firma un Corresponsal.

No tengo el alto honor de conocer al señor L. Moreno, pero voy a permitirme desmentirlo. No es cierto que el señor padre del Jefe Político en Talamanca, devengue sueldo alguno como policía, a la par que es pulpero. Conozco muy de cerca a don Vicente Chaverri, y he sabido aquilatar en su justo valor la estricta honradez que le caracteriza. Tampoco es cierto que se vendan quesos a precios fabulosos a los hijos de ese pueblo; con trabajo se ordeñan dos o tres vacas que apenas dan leche para el gasto de la Comandancia; gaje este, muy justificable, desde luego que el Jefe Político y demás autoridades del lugar, tienen que convertirse también en vaqueros o administradores de "Finca Nacional". Si es cierto que hay más de cuarenta cabezas de ganado entre vacuno y caballar, también es cierto que este ganado se encuentra disperso por toda la región del valle de Sipurio, cuyo valle encierra los siguientes lugares: Dicote, Amuble, Larí, Túnzula y Koorbiblita. El potrero de propiedad del gobierno carece de alambrado y por eso el ganado se aleja a veces hasta la distancia de cinco a seis kilómetros. Desde luego, los quesos de que nos habla el señor Moreno, están embodegados en la imaginación de dicho señor.

Por último, agrega el repor-

los propagandistas) que si se asiste a una reunión política en el Sur de San José (Aserri, Desamparados etc.) no se sale sin haber sentido por lo menos unos cinco fríos nerviosos, producidos por unos cuantos restregazos de *cuchillos en las piedras*, y que un poquito al Noroeste, (San Ramón, Palmares, Naranjo, etc.) después de haber asistido a una reunión política, se tiene que dirigir donde el doctor a que le remiende el tímpano, por haber sido un poco averiado con los repetidísimos ruidos de palmadas, que significan un muy bien marcado acento literario y un diferente modo de apreciar una misma arenga más ó menos bien dicha. Sin embargo, si pudiéramos colocar a unos veinte campesinos de San Ramón y a otro número igual de Aserri a la par, se notaría, que el color de sus cabellos y de sus rostros difieren en muy poca parte entre los grupos di-

taje, que el Jefe Político hostiliza a los indios porque no son fernandistas. No es nueva la noticia. En otra ocasión se manejó esta intriga y salió airosa la verdad y llegó al convencimiento del gobierno de que la actitud que sigue la autoridad de Talamanca es de estricta neutralidad. A propósito, voy a contar lo que pasó conmigo; en vista de que yo simpatizaba con el Partido Republicano, como en toda mi vida he simpatizado, el Jefe Político me llamó la atención por mi color político. A lo cual le respondí que para no comprometerlo con mi actitud, me concediera una licencia larga; inmediatamente me concedió tres meses de licencia que equivalen a una renuncia disimulada; si hubiera sido parcial a favor del Partido Republicano, lo más natural, es que me hubiera dejado como su Secretario; puesto que ocupé a satisfacción de mi conciencia, que es la mejor de las satisfacciones.

En *La Información* de ayer aparece un Corresponsal de Limón atacando de nuevo a Chaverri Matamoros; le definiendo porque está ausente y es mi amigo; indecoroso de mi parte sería sellar los labios cuando otros le atacan por la espalda. Comprendo que el civilismo de Limón, capitaneado por Lucas Daniel Alvarado, siente como un cáustico el que Amado Chaverri sea el Jefe Político de Talamanca; y es un cáustico para el eterno acusador de marras en Limón, sencillamente porque la actual autoridad de Talamanca no es instrumento manejable. Luquitas, acostumbrado a manejar en otras ocasiones hasta Gobernadores, siente bilis de que la audacia de un joven llegue al extremo de no hincar la rodilla ante este dios de barro.

Ignoro si la intriga civilista triunfará, pero conste ante el público honrado, que los cargos que se le hacen a Amado Chaverri Matamoros, son cargos gratuitos y provienen de una mezquindad política.

OCTAVIO MONTERO

mentarse bien y no hacer versos.

Estas observaciones que he hecho, me hacen pensar que muy pocos son los propagandistas que visitando a toda Costa Rica hagan bien a sus habitantes, porque si en San Ramón, por ejemplo, todos los oradores tomaran la tribuna y sólo les salieran con discursos místicos y poéticos, casi seguro estoy que al cabo de unos quince años de política así, todos los honrados campesinos de aquella ciudad abandonarían sus machetes para hacer *madrigales y sonetos*; y si por el contrario se va a Aserri a decir discursos que estimulen a sus hijos para que se inclinen a las aventuras valerosas, nada más, al término de los mismos quince años dichos no se podría visitar a Aserri sin el riesgo de no volver a ver a nuestras manacitas y novicitas queridas, tal vez, por haber dicho una broma a un Bolívar de aquellos solamente.

Para terminar la lata, mi distinguido lector, le diré que me gustaría que todos los propagandistas al ir a Aserri, estimularan a los pobladores de este pueblo para que anden por un camino más poético que por el que se les hace andar cuando se les dice que esgriman el machete contra sus enemigos políticos, como lo hacen los cletistas, y que se dejaran los cantos a la luna y a la fuente cuando se va a San Ramón, para sustituirlos por discursos que les indiquen a los simpáticos poetas de allí, el camino del trabajo material; y de este modo uno y otro pueblo serán a la vez que poetas dignos manejadores del pico y de la azada.

NOTA.—Dedico este articulo especialmente a los duranistas, que es donde en verdad se encuentra una inmensa madriguera (entre los propagandistas, por supuesto) de demoralizadores del pueblo de Costa Rica, que ve salir de sus inmundas bocas torrentes de infamia y de veneno.

30 de octubre de 1913.

MOISÉS VINCENSI P.

APUNTES Y PUNTADAS

De Administración

Se suplica a los señores Agentes, que aún no han rendido sus cuentas con la administración de este periódico, lo hagan al recibo del presente número, pues de lo contrario se les suspenderá el envío.

Médico propagandista

Se quejan, y con razón, los vecinos de Guápiles, de que el Doctor Guzmán, médico del pueblo, en vez de atender a sus deberes profesionales, se dedica a hacer propaganda política, ocupando la tribuna del club duranista de aquel pueblo.

Es preciso que el señor Presidente, llame al orden al Dr. Guzmán, haciéndole saber, que o deja el hueso o se abstiene de discursitos políticos. ¿Estamos?

Uno que cae

En Heredia había un Comandante de Policía que dió en la manía de convertir el cuartel en centro de propaganda duranista.

Súpulo don Ricardo, hizo

Almacén de Granos

Teléfono 198 — Apartado 614

Semillas de hortaliza

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Louisiana, de Pastos y de Flores

Tenemos siempre

una gran existencia de Café, Frijoles, Maiz, Arroz, Azúcar y toda clase de alimentos para bestias

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

la investigación correspondiente y ¡zás! de una pluma cortó por lo sano, removiendo de su puesto al político policía.

Cuando las barbas de tu vecino veas arder, pón las tuyas en remojo. Esto dice el refrán. Sépanlo ciertas autoridades politiqueras que olvidan cómo las gasta don Ricardo.

Orden y Moralidad

Este es el lema de don Rafael, pero sus partidarios parece que hacen caso omiso del programa o saben que eso es pura coba, pues en Miramar, asaltaron el teléfono, la Agencia de Policía, el telégrafo la casa de un chino y algunas otras más. Robaron dinero y destrozaron expedientes etc.

Esto no tiene nada de particular para don Rafael y su *Guñapo Rojo*, pero sí es un atentado criminal, romper vidrios de una Estación de Ferrocarril.

¡Vámonos, que quién tiene el tejado de vidrio...!

Tata Lucas furioso

Comunicannos de Limón que *Tata Lucas* o don Consistorio, como lo llaman otros, está que trina contra los oradores republicanos que en dos reuniones sucesivas le tomaron el pelo de lo lindo.

El y *Sacos de Harina* están que no hay ni por donde cogerlos; y juran y perjuran que se comerán vivos a los tales oradores.

¡Calma señores y esperen a que suba don Rafael para entonces hacer uso del *membrillo*; pero por ahora, ¡están verdes!

Durazno en alto

Anda por Limón un chico olímpico que no tiene otra ocupación que empinar el codo; y dando ejemplo de educación duranista, se atrevió a turbar el orden en la reunión republicana del miércoles 22 en aquel puerto, saliendo bien librado, gracias a la intervención de la comisión que envió la Directiva Central, la que se encargó de sacarlo a la calle.

El tipo se fue a la próxima cantina y satisfichó de su hazaña siguió libando.

¡Que honra para la familia!

AGENTES

Carlos Lizano
Carlos Calvo Fernández
Eduardo de la Guardia
Lesmes Saures
Manuel Benito Santos
Guido Masís
Jesus Pacheco B.
José Joaquín Salas
José Espinosa
Ramón Rodríguez U.
Abel Castro Escobar
Timoteo Fernández
Valeriano Chacón

Heredia
Alajuela
Puntarenas
Limón
Liberia
Cartago
San Vicente
San Ramón
Naranjo
Atenas
Puriscal
Desamparados
Sto. Domingo
Heredia
Tres Ríos
Aserrí
San Isidro
Gusalape
Orotina
Sta. María

Evaristo Mora
Agustín Fallas
C. J. Vega
Jesús Jiménez
Mariano Arce
Próspero Mena

EL ADMINISTRADOR

AL SIGLO NUEVO

CIGARRILLOS COQUETAS Y LA LEGITIMIDAD

Bombillas **Z** Bombillas

de fabricación francesa

y filamento estirado, de 25 a 500 bujías

A. HERRERO & Co.

J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

NEGRO ALEMAN

PRECIOS SIN COMPETENCIA

LA MEJOR DEL PAIS

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado almacén de abarrotes se encontrará toda clase de MERCADERIAS

SIEMPRE FRESCAS Y BARATAS

SAN JOSE - COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

Gran Hotel Internacional

San José, Costa Rica

Propietario, A. TOSI

TOTALMENTE REFORMADO

SERVICIO ESMERADO—BUENA MESA

VERDADERO CONFORT

EXCELENTE CANTINA

PRECIOS MODERADOS

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa—Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SRES. CARRANZA Y BOLETTI
L. M. CASTRO Y C^ª, y PAGÉS HERMANOS

U. M. Ortúño & Co.
Propietarios

Apartado No. 248

Arreglo de aceras en la capital

Cran fábrica de mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de CEMENTO de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

COMPAÑIA de SEGUROS

CONTRA INCENDIO

"NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO

[NORTE-ALEMANA]

CAPITAL M. 15,000,000

Fondo total de garantía . M. 28.650,000

Fundada en el año 857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL
San José de Costa Rica

NUEVA RELOJERIA

De FRANCISCO MÜLLER

LA PRIMERA EN SU CLASE

SURTIDO COMPLETO — SERVICIO ESMERADO

Precios sin competencia

Frente a la Plaza de la Artillería

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE
MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenizaro; así como una especialidad en tabloncillo, tablilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, zócalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Adolfo García

¿CUAL es la cantina donde sirven más mal en la capital?

La Internacional

¡Alló don Tancredo!

¡Alló Mr. Charols!